

AÑO I

3.ª CAMPANADA



SEMENARIO JOCO-SERIO

PRECIOS DE ABONO

Al mes. 0'25 cts. pta.
Ejemplar suelto. 0'05 » »
Idem atrasado. . 0'10 » »

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Conquistador, n.º 43 y 45
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SUMARIO

29 de Septiembre. — Ya escampa... y llo-
vian chuzos. — Crónica, por PIERROT. — En-
lace en puerta. — Regionalismo ó separatismo.
— Campanadas. — Apudis de un niño. —
Campanillazos. — Miscelánea. — Geog'ífico. —
Anuncios.

29 DE SEPTIEMBRE

Seis lustros se han cumplido desde esta fecha memorable, que se destaca entre el ruido de los combatientes de uno y otro lado del Puente de Alcolea.

Prim, Serrano y Topete, que habían jurado fidelidad al trono de Isabel II, hicieron rodar el ídolo, y la reina destronada pasó el Bidasoa, para refugiarse en la Nación imperial, que pocos meses después proclamaba la República.

En Francia subsiste la República, á pesar de que los llamados legitimistas combaten con saña esta forma de gobierno, única que puede salvar los pueblos mal gobernados.

En España solo queda el recuerdo, que en muchos se ha borrado, de la Gloriosa, así se bautizó aquel movimiento popular, que no llegó á su completo desarrollo por la ambición de los que ciñen faja.

Los hombres que iniciaron aquel movimiento han muerto y pocos quedan de los que les secundaron, que hayan permanecido fieles á sus antecedentes regeneradores.

Con aquellos hombres han ido desapareciendo las conquistas alcanzadas después de tantos años de lucha: la reacción, en cambio, se vá apoderando poco á poco y con constan-

cia jesuítica de cuanto constituye la vida de la Nación, y se prepara á dar la batalla.

¿La generación que viene sentirá que el grito que resonó en las playas de Cádiz, cuna tantas veces de nuestras libertades, se extinga sin fruto?

No lo esperamos; por eso al recuerdo de la fecha que sirve de epígrafe, lanzamos al vuelo nuestras Campanas y tocamos á rebato, para que no nos cojan desprevenidos los sucesos que se avecinan.



YA ESCAMPA...

Y LLOVIAN CHUZOS

Pues señor, la cosa tiene más miga que parece. Ahora, que se sepa al menos, disfrutamos de una paz octaviana y buena prueba de ello, la tranquilidad con que se pasean los miembros de nuestro paternal gobierno y sin embargo, se suspenden las garantías en Vizcaya y en Galicia y se trata de suspenderlas en Cataluña y poquito á poco se irán suspendiendo en toda España y volverá el lapiz rojo á funcionar y empezarán á llenarse las cárceles de periodistas y camparán por sus respetos la gente de cogulla y estaremos mejor que en un arca.

Pero cuidado que somos descontentadizos, vamos á ver, ¿para que queremos las garantías? ¿no sabemos ya, por experiencia, que la Constitución que es quien las establece, es un papel mojado? ¿no nos consta de manera ciertísima, que los derechos individuales fueron calificados por el liberal don Práxedes, de derechos inaguantables? pues si esto es así, ¿porqué alarmarnos porque la gente que



B. Bansa

ocupa el poder, obre como es natural y lógico que procedan, los que rinden culto al sistema reaccionario y por apéndice clerical?

Cuando el inolvidable Sagasta las suspendió, en plena guerra con los Estados Unidos, se explicaba perfectamente la determinación, pues cualquiera imprudencia del periodismo podría ser causa de que nuestras armas sufrieran un fracaso (¡sic!) y ellos, que tenían el deber moral y material de salvar los intereses de la patria, no podían permitir que en nosotros, los españoles, cupiera la menor desconfianza en sus actos y patriotismo.

Ahora, que los yankees supieran al dedillo lo que aquí se ignoraba, era muy natural, porque á fuer de hidalgos y celosos del proverbial valor castellano, no era posible que prescindieran de avisar al enemigo de los medios que nos habíamos de valer, para hacer la guerra, puesto que de no hacerlo así, equivaldría á obrar con doblez y traídoramente y eso no podían consentirlo los que ostentaban la representación de España ¡así nos ha lucido el pelo!

Pero en la actualidad, en que no son de temer complicaciones exteriores ni interiores, pues el que los portugueses hagan fuego al cordón sanitario, eso no tiene importancia, que en Vizcaya y Galicia se alboroten los obreros, son algaradas de la canalla, que no debe preocupar á las altas regiones, y que los catalanes persistan en su actitud es tan poca cosa, que no merece la pena de ocuparse de ello siquiera, gozando, pues, como gozamos de una paz tan envidiable, ¿á que pensar en suspender las garantías?

¡Ah! ya lo sé, porque como con las garantías constitucionales, sucede como con la vergüenza, que en ciertas personas, es cosa que para nada sirve y para todo estorba, dirán los gobernantes, en su afán de preveerlo todo, *quitemos ese cuidado al pueblo y quitémonos de encima ese peso, así estaremos tranquilos.*



CRÓNICA

DESDE BARCELONA

Con nostalgia lo digo: En los perfumados salones de las bellezas barceloninas he sentido la vida de la mujer en los mejores días de mi juventud, el fardo que mejor arras-

tramos y bruscamente de mí se aparta como árbol arrancado de cuajo por el vendabal.

*

Barcelona me atrae, me obsesiona.

La Rambla de las flores con sus contrastes crueles me impregna el alma de melancolía y me sugiere dolorosas observaciones. Las flores del campo finas, exquisitas, delicadas, salvajes, sobre bloques de hierro y confundidas con otras de papel pintarrajeado, grotescas, que vienen á ser su caricatura; Mimís adorables regateando mercancías y niñas de mirada cándida, cabellos rubios y andar hierático, vivarachas y alegres atraviesan las Ramblas cuando ván al taller que enferma y atrofia su cuerpo delicado....

El *Eden Concert*, *Folies Bergeres*, *L' Union*, cafés cantantes los tres; parisién casi aristócrata el primero, cosmopolitas los últimos, mezcla confusa de elementos sin horizonte fijo.

Al igual del *Moulin rouge* en París y del *Salon Bleu* en Madrid, sirven los cafés conciertos de Barcelona de almacén; allí el placer se cotiza como el pan y las patatas.

*

Son las dos de la noche, la *chanteuse* se retira del escenario y mi alma cruelmente arañada por una decepción, por un desencanto sufrido, lo vé todo negro, todo mate, sin fosforescencias, y bien; las pobres mujeres que se disputan su miserable existencia erótica, buscando amores fáciles, el negro pan, culebreando siempre ¿ven nada blanco teniendo los ojos tan negros y las facultades psíquicas tan mal educadas? Oh, no, ellas eternamente vivirán acompañadas del color de la hulla ó del color de la sangre, y aún es peor.

*

El recuerdo de Lola, cristalizado en mi mente, no me deja conciliar el sueño..... sus ojos y lábios me sonríen, sus brazos me acarician.

*

De pronto el beso frío de la realidad hiela mi frente. Mi querido amigo J. Bordoy me pidió una *Crónica* y es preciso hacerla.....

PIERROT.



Enlace en puerta

~~~~~

Corre como muy válida la noticia, de que el Duque de Orleans, contraerá en breve matrimonio con la princesa de Asturias.

Estos Orleanses son tremendos, ven que en Francia, apesar de los pesares no pueden pescar la corona y habrán dicho para su capote. Puesto que de aquí no podemos sacar raja tomemos otro rumbo. Ahí cerca en San Sebastián, tenemos á la familia reinante en España, la princesa de Asturias no tiene verdaderamente mucho que agradecer á la naturaleza: es de un feito bastante subido, pero, ¡que diantre!, sabido es, que con lo bonito no se come, en cambio, si su hermano llegase á faltar, que todo cabe en lo posible, ella sería la heredera del trono y cáta-te aquí que por carambola, vería yo al fin coronada mi testa.

No está mal pensado serenísimo Duque, pero ¿y si por carambola también, salta y viene la contraria?

Entonces.... ah, entonces,.... plancha se llama la figura.



## ¿REGIONALISMO Ó SEPARATISMO?

I

Es de oportunidad el asunto y precisa que la prensa se ocupe con asiduidad en fijar los términos de una cuestión en que los pueblos reclaman la emancipación administrativa y económica y algunos individuos van mas allá, pretendiendo desligarse completamente de la patria.

En España, según los embates de la política, hemos probado todos los grados de centralización. Desde el absoluto de Fernando VII hasta el de los tiempos de la República. Nos han dejado la tutela administrativa, que se estrecha ó ensancha según la situación política.

Verdaderamente esto no basta. Cada región tiene intereses morales y materiales que le son propios y en Madrid no pueden hacerse cargo y resolver con acierto en lo que atañe á la especialidad de la región. Por esto se impone que los



ayuntamientos y diputaciones tengan autonomía y puedan administrarse sin que la tutela venga á imponer el veto aun en los asuntos más insignificantes.

Por esto se comprende que en Cataluña, Baleares y otros países, los regionalistas, en el buen sentido de la palabra, protesten del centralismo absorbente y considerándose aptos para administrar sus intereses, pidan la descentralización.

Pero hay quien va más lejos y llamándose también regionalistas abominan de todo cuanto trasciende á España, dividen á la humanidad en dos razas: mallorquines y forasteros, llega su intransigencia á querer imponer á todo bicho viviente lengua, usos y costumbres y reniegan de la madre común, de la patria, que no es solidaria de la angustiosa situación que atravesamos por la ineptitud de los que gobiernan y la inconcebible apatía y mansedumbre de los gobernados.

## CAMPANADAS

Hemos leído un telegrama en que dicen, que en un pueblo de la provincia de Santander, el alcalde ha detenido á un cura, porque desde la cátedra del Espíritu Santo, vulgo púlpito, ha atacado á las instituciones.

He aquí un alcalde que no sabe lo que se pesca; cuidado si se necesita barra para atreverse con un padre de almas, en el pleno uso de su derecho y en los tiempos que corremos.

En cambio, aquí en las Baleares, el P. Solá se despacha á su gusto y nadie se mete con él, y váyase lo uno por lo otro.

¿Con que el duque de Orleans proyecta su enlace con la princesa de Asturias? Prescindiendo de que de gustos no hay nada escrito, la noticia no deja de tener gracia.

Figurémonos que la prometida, por uno de esos azares de la fortuna, llegase á ser ex-princesa de Asturias ¿que resultaria entonces? pues que se

habrían pintado el hambre, con las ganas de comer.

«En el informe de defensa de Montojo el Sr. Concas dice, que los causantes de la ruina de la patria en general no llevan espada al cinto, y pide vayan á los Tribunales civiles.»

Estamos conformes; pero todos los que llevan espada al cinto tenían el deber de haberla desenvainado para haber dado días de gloria al país, que estaría satisfecho si hubiésemos sido derrotados con honra.

«Si las Filipinas se perdieron—añade, fué por no tener marina; no es la marina la que lo ha perdido.»

Puede que así sea, pero también es cierto que los que han estado al frente del Ministerio ciñen sable corto y faja.

Por esto, sin duda, el conde de las Almenas decia en el Senado que muchas fajas debieran subirse á la garganta.

El obispo de Córdoba se ha desatado en denuestos, al ofrecérsele la presidencia de la Comisión encargada de erigir un monumento al inmortal Castelar.

Pero hombre; ¿á quien se le ocurre ofrecer tal puesto á un mitrado? ¿No comprenden Vds. que eso es lo mismo que hechar margaritas á puercos?

El Ayuntamiento que preside don Antonio Sbert, en la capital de las Baleares, ha acordado, como medida de economía, que á las diez de la noche, se apaguen los faroles del alumbrado público.

Siempre fueron los conservadores, partidarios de la oscuridad, tanto más cuando que las tinieblas son amparo de.... enamorados y enamoradas.

Mire V. S. Sr. Alcalde, para poca salud, más vale ninguna; ya que se hacen las cosas, no las haga V. S. á medias: disponga desde luego que no se enciendan y que á las ocho se dé el toque de *queda* y á quien pasada esa hora se le encuentre en la calle, á Capuchinos con él.

Así como así, nos vamos pareciendo mucho al siglo XV.

El Sr. Silvela y el Duque de Tetuán (buen par de puntos) han celebrado

en Cestona una importante conferencia.

Cualquiera, al leer esto, supondrá, que habiendo acabado de llegar el Duque de La Haya, la entrevista versaría sobre los temas desarrollados en las conferencias de la paz; más aun, cuando se rodearon de inusitado misterio.

Pues no señor, se equivoca de medio á medio, el que tal cosa crea: se ocuparon del estado en que se encuentra el diestro Reverte, despues de la última cogida.

Y aun habrá quien dude, que es un hecho nuestra regeneración.

Se planteó la crisis. No siempre han de ser los militares los que sitien las plazas y arrollen á los paisanos, alguna vez los paisanos han de sitiar á los militares. Aquí tienen Vds. una crisis planteada por que Villaverde se ha parado en firme y le ha dicho al general cristiano: *vamos á cuentas, compañero, á mi me están poniendo como chupa de domine, por los dichosos presupuestos y yo, sin que mis colegas me ayuden, nada puedo hacer, por lo tanto, ó introduce usted economías en el suyo, ó se las introduzco yo á V.*

Y velay que D. Camelo, sin andarse con andróminas, retira su protección al gobierno y provoca la crisis y para que no se diga que se anda por las ramas y que nadie pueda aplicarle el refran que del dicho al hecho, vá mucho trecho, para en cuanto le den el canuto poder desocupar el palacio de Buenavista, antes que lo desahucien, alquila una casa en la calle del Sacramento.

¡Que suerte tiene este D. Camelo! como á los enfermos, lo último que se les dá son los Sacramentos, hasta el nombre de la calle donde ha tomado casa, se adapta á la situación en que se encuentra.

Pero para que estuviera más en carácter, yo propondría que á la calle de referencia, se le cambiara el nombre por el de la Extremaunción.

El Ayuntamiento de Palma ha acordado que las sesiones se celebren á las siete y media de la noche, en vez de las doce del día, como se venían verificando, desde hace cosa, así, como de mes y medio ó dos meses.

Diga V. S. Sr. Alcalde accidental ¿no sería mejor, más práctico, más cómodo y más serio, que en lugar de an-



dar con estas alteraciones, se pusiera en la Plaza de Cort un cartel, como el de las corridas de toros, anunciando en letras muy grandes, la hora de empezar la función? que digo ¿la sesión?

Yo creo que sería mejor, entre otras cosas, porque con tantas variaciones, los Sres. Concejales, es fácil que se confundan, se olviden y brillen por su ausencia, mientras que por el sistema de carteles anunciadores, no tendrían disculpa, si no asistían con puntualidad.

Yo lo digo en bien de todos, no obstante V. S. resolverá como mejor proceda.

### Apuntes de un niño

*Dato importante para la larga historia de los pucherazos.*

*Polea-vieja, roñosa, con lentes ahumados y zapatillas de bailarín.*

*Villa-negra hermoso plantel de coles y alfalfa; todo verde.*

*Sinverla (á la nómina) no pudo vivir.*

*Durán ó dirán lo que quieran, en Madrid se vive bastante mejor que en Barcelona; sobretudo los Ampacirios que adoran á candelas. Todo en la página segunda del tomo negro.*

### Campanillazos

El Alcalde accidental de Palma, se ha poseído de tal manera de su papel, que da ciento y raya, al monterilla más encopetado.

En la última sesión quitó el uso de la palabra al concejal republicano señor Llopis, porque se permitió la libertad de argüir con arreglo á la Ley

Y vamos á ver, ¿y el Sr. Llopis porque se permite el lujo de tener criterio propio y sentido común en esta época de conservadores-ultramontanos? Eso no se le ocurre, ni al que asó la manteca.

¿No recuerda V. amigo Llopis, que uno que se quiso meter á redentor, lo crucificaron? deje, deje V. rodar la bola, que algún día cambiará la tortilla y veremos entonces que hacen estos monterillas de horca y cuchillo y de pendon y caldera.

No quiero pensar el gozo que se apoderaría del Sr. Lladó, al cortar y

retirar la palabra al Sr. Llopis, en la penúltima sesión del Consistorio. Seguro que en aquel momento, se consideró más fuerte que el peñón de Gibraltar y más alto que el monte de Randa y de fijo decía para su fuero interno, parodiando al Conde de Campomayor de los Diamantes de la corona.

Con otro golpe como este, me eternizo en el poder.

—Tilín. Tilín. Tilín. Deo gratia.

—¿Quién vive...! ¡ah! á Dios sean dadas.

—Diga hermano ¿podría hablar con el Sr. Ministro?

—Mil bombas, ahora no puede ser. Su excelencia está en el oratorio, sumamente ocupado y cuando D. Camilo se mete allí, ni á tiros lo sacan hasta que se van los padres jesuitas que con él entran. Mire V., aunque le dijeran que los carlistas entraban por la puerta de moros, dejaba el general sus oraciones. Para eso está el general Jiménez Castellanos y para eso es Capitán general de Madrid.

—Bueno, hermano, no hay que incomodarse, y puesto que no puedo verlo, paciencia, pero quisiera que le entregara V. esta carta, que le interesa mucho á su excelencia.

—¿Y que dice esa carta? ¿cree V. que así, sin más ni más le voy yo á entregar al Ministro una carta cerrada, sin saber si al abrirla estallar á una bomba, que matando al general provoque una crisis forzosa en el Gabinete?

—¡Ave María purísima! ¡Jesús sea aquí! pero santo varón, ¿puede V. suponer siquiera que un eclesiástico como yo, pueda llevar á cabo tan criminal atentado?

—Mire, mire padre, dejémonos de aspavientos, yo soy ya perro viejo y aunque me esté mal el decirlo, tengo muy buena memoria y yo sé que el cura Merino, por poco mata á Isabel II. Además, el cura Santa Cruz lo mismo despachaba para el otro mundo á un pelotón de soldados liberales, que decía una misa por su alma, y como sé que el hábito no hace el monje, si V. quiere que yo entregue esa carta, rompa el sobre delante de mí, aunque un poco lejos y me la dá abierta y de esa manera, yo se la entregaré, cuando salga del oratorio, al Excmo. Sr. Ministro.

—Bien hombre, así lo haré y comprenderá V. la diferencia que hay, entre

un depravado criminal y un humilde siervo de Dios. Ahí tiene V. la carta abierta.

—Corriente, ahora si la entrego, y no se ofenda V. padre, pero como la gente de cogulla tienen todos tan mala fama, velay.

—Deslenguado, ¿cómo se atreve V. á faltar á un Ministro del Altísimo! Ya haré yo que el Sr. D. Camilo sepa que monstruos tiene á su servicio y pagará V. cara su osadía.

—¡Pch! todo lo más que puede sucederme, es lo que le ha pasado al Capitán Verdades, que por decir verdades como puños, lo han metido en chirona y ahora anda, dale que le das, sobre si se le ha de juzgar por lo militar ó por lo civil y al fin será lo que D. Camilo quiera, porque lo que es en España, desde que empezaron á mangonear las sotanas y solideos hay que recordar aquello de

Vinieron los sarracenos  
y nos molieron á palos,  
que Dios protege á los malos  
cuando son más que los buenos.

### MISCELÁNEA

Hacer leyes es muy fácil; lo difícil es hacerlas ejecutar.

*Napoleón I.*

Lo que á nadie se confía, queda más secreto que lo que se confía al más reservado de los hombres.

*Oxenstisern.*

### GEROGLÍFICO



La Solución el Sábado.

## LAS CAMPANAS

SEMANARIO JOCO-SERIO

Al mes. . . . . 0'25 Ptas.

Ejemplar suelto . . . 0'05 »

Id. atrasado 0'10 »

A los Sres. Superiores del diario *La Unión Republicana* que quieran favorecernos formando parte de la lista de suscriptores, les costará al mes 0'15 céntimos de peseta.

PALMA DE MALLORCA

Establecimiento Tipográfico de Francisco Soler  
*Conquistador, 43 y 45*